



Claire Levacher
Jeudi, 25 octobre 2018



CIÉRA
*Centre interuniversitaire d'études
et de recherches autochtones*

MIDI DU CIÉRA – Université Laval

Mobilisations autochtones, développement minier et ententes contractuelles. Perspectives de recherches comparatives sur la Nouvelle-Calédonie et le Canada

En Nouvelle-Calédonie, sixième producteur mondial de nickel, l'exploitation minière fait souvent face à des revendications venues des populations kanak vivant à proximité des projets miniers. Cette présentation reviendra sur quelques-uns des grands enjeux de ces mobilisations comme le foncier, l'environnement, la reconnaissance et la défense de l'accès à de nouveaux droits collectifs ou encore le partage de la rente minière.

Au travers de plusieurs exemples, nous verrons en quoi ces revendications sont profondément liées au processus de décolonisation en cours actuellement en Nouvelle-Calédonie et aux choix économiques opérés par le territoire depuis le milieu des années 1990. Enfin, nous nous intéresserons à la manière dont les revendications sont intégrées ou non par les opérateurs miniers et les autorités publiques, la place de la reconnaissance des droits autochtones et les différentes formes d'ententes qui existent avec les sociétés minières, afin de dessiner des pistes de recherches comparatives entre la Nouvelle-Calédonie et le Canada.



11h30 - Pavillon Charles-De Koninck (Université Laval), local 0450